

Proposition de panel au Congrès triennal de l'ABSP 2024

Perception des différences, polarisation, et attitudes anti-démocratiques

Emilie van Haute (ULB) – emilie.van.haute@ulb.be

Jérémy Dodeigne (UNamur) - jeremy.dodeigne@unamur.be

Pierre Baudewyns (UCLouvain) – pierre.baudewyns@uclouvain.be

Les démocraties représentatives contemporaines sont en proie à deux défis majeurs : la polarisation affective horizontale parmi les citoyens et l'insatisfaction politique verticale à l'égard des politiciens. Le « nouveau » moteur de ces défis est la perception selon laquelle les citoyens et les politiciens aux vues différentes sont non seulement politiquement différents – ils ont d'autres préférences politiques – mais qu'ils sont également des êtres humains différents avec des caractéristiques sociales, culturelles et économiques différentes.

Les mécanismes in-groupes et out-groupes font que des perceptions aussi larges des différences conduisent à un approfondissement de l'animosité intergroupes. Bien que la logique théorique selon laquelle les différences de perception aggravent l'aversion envers autrui ne soit pas nouvelle, elle n'a jamais été appliquée empiriquement à l'étude de la polarisation horizontale et de l'insatisfaction verticale.

Le panel proposé vise à aborder les dimensions suivantes (1) description et conceptualisation de la perception qu'ont les citoyens de la différence des citoyens/politiciens aux vues différentes, (2) analyse des causes, (3) analyse des effets sur la polarisation et l'insatisfaction, (4) étude de son effet sur les comportements antidémocratiques et (5) exploration des solutions possibles aux retombées négatives de niveaux élevés de perception de la différence.

Les propositions de contributions peuvent aborder ces questions sur le plan théorique et/ou empirique. Les propositions de contributions empiriques peuvent s'appuyer sur des méthodes à la fois qualitatives et quantitatives, et porter sur le cas belge, un autre cas d'étude, ou une comparaison de cas.

Les propositions de papiers sont à envoyer aux responsables du panel pour le vendredi 20/10 au plus tard.